INVESTIGACION EN LA TECNICA RORSCHACH (S.C.) DE VARIABLES DIAGNOSTICAS DE ADICCION Y DEPENDENCIA

García de la Fuente, Marta; de la Fuente, Soledad y Urrutia, María Inés
Universidad Nacional de La Plata. Facultad de Psicología
mgdelafuente@hotmail.com

## **RESUMEN**

Consideramos que la adicción es un síntoma que expresa como condición subyacente en la estructura de la personalidad a la dependencia. La misma es un elemento intrínseco en la condición humana, "la dependencia es nuestro destino, lo mismo que la lucha incesante que sostenemos en su contra para escaparle". Para Joyce Mc Dougall la adicción puede resultar de violentos estados afectivos pero también de una ruptura de la relación madre—hijo. El adicto depositaría en el objeto adictivo la esperanza de recrear la ilusión fusional añorada. Las fallas en el trabajo psíquico de separación-individuación llevan a la búsqueda de recrear el vínculo fusional con la madre y es en este sentido que el objeto de la adicción cumple para la autora una función materna.

En esta comunicación nos referimos a la dependencia emocional como un proceso inconsciente al interior de la organización de la personalidad, entendido como un patrón persistente de necesidades emocionales urgentes e insatisfechas que se intentan cubrir con otros objetos

En el Proyecto "INVESTIGACIÓN DE VARIABLES DIAGNÓSTICAS DE DEPENDENCIA EN ADICTOS EN LA TÉCNICA RORSCHACH, SISTEMA COMPREHENSIVO" de la Facultad de Psicología de la UNLP, se propone como hipótesis que los sujetos que padecen adicción y que presentan niveles bajos de dependencia tendrían mejores posibilidades pronósticas en sus tratamientos. A partir de la formulación de dicha hipótesis se desarrolla una investigación empírica sobre muestras diferenciales de casos de adictos, con el objetivo de identificar presencia de dependencia, apuntando a brindar un aporte válido en el diagnóstico diferencial del adicto, con consecuencias para la orientación y pronóstico de los tratamientos.

**OBJETIVO:** Investigar las siguientes variables en la Técnica Rorschach .Sistema Comprehensivo relacionadas con la dependencia en muestras de sujetos adictos: Cluster de Alexitimia ((M. Acklin y E. Bernat, 1990) e Indice de Depresión.

El cluster de indicadores de Alexitimia propone agrupamientos de variables del Rorschach que evalúan los siguientes funcionamientos:

- a) Cognitivos: esterotipia (Lambda alto) y cognición concreta (Bajo Blend)
- b) Afectivos: restricción afectiva (Suma C) y escaso afecto adaptativamente regulado (FC)
- c) Ideacionales: limitación de la vida imaginaria (bajo R y M)
- d) Adaptativos: deficiencias ideacionales y afectivas objetivables en el Tipo Vivencial restringido (EA<6)

MUESTRAS Y METODOLOGÍA: 1- Muestra de 128 adictos distribuidos en: Adictos a substancias psicotrópicas, Adictos al Alcohol y Adictos judicializados. 2- Muestra de no-pacientes, demográficamente representativos del Gran La Plata. Las muestras fueron homologadas según edad, sexo, años educativos y nivel socioeconómico. Ambas son demográficamente representativas del Gran La Plata, con un rango de edad entre 18 a 65 años.

Se procedió a la codificación de los protocolos Rorschach y se evaluó la confiabilidad de la codificación con tres jueces a ciegas.

Por último se llevó a cabo el procesamiento estadístico para determinar diferencias significativas entre los valores de las muestras comparadas.

## ANÁLISIS DE LOS RESULTADOS

El procesamiento estadístico de los datos obtenidos en los Sumarios Estructurales de los sujetos adictos y su comparación con la muestra normativa arrojó resultados llamativos. En primer lugar la mayoría de las comparaciones entre las variables del Sistema Comprehensivo han mostrado poseer diferencias No-

significativas. Y en segundo término las tres sub-muestras ofrecen diferencias entre las variables y su

significación estadística, por lo cual el análisis de este trabajo será enfocado en cada una de ellas.

El estudio comparativo puso de manifiesto, que entre la muestra de Adictos a sustancias psicotrópicas y

la muestra normativa no se hallaron diferencias significativas en ninguna de las variables estudiadas.

Con respecto a las muestras de Adictos al alcohol y Adictos judicializados, los resultados arrojan

diferencias significativas y altamente significativas en algunas las variables analizadas. Sin embargo es

posible observar divergencias entre ambos grupos, ya que las variables que presentan diferencias

significativas no son coincidentes en las muestras mencionadas.

CONCLUSIONES: se detectaron distintos niveles de dependencia emocional en las sub-muestras

estudiadas.

Palabras claves: adicción- no pacientes- dependencia- sistema comprehensivo.